



ARAGÓN

un país de montañas

NATURALEZA
4 / **Consenso para regular la escalada en los Mallos**



Monasterio de San Juan de la Peña, en La Jacetania, considerado cuna del reino de Aragón, además de escenario de numerosas leyendas. LAURA URANGA

La historia de Aragón 'on the road'

Ya sea para una escapada de fin de semana o para un viaje más largo que abarque las tres provincias, las rutas que ilustran la grandeza de la Corona de Aragón ofrecen varias opciones para redescubrir el rico patrimonio natural, artístico y cultural del territorio desde una perspectiva histórica y rigurosa

Cualquier excusa es buena para recorrer el territorio aragonés y descubrir su rico patrimonio, pero si además sirve para conocer en profundidad los principales hitos que han marcado el paso del tiempo en la Comunidad, el viaje se convierte en una completa experiencia cultural y turística, idónea para disfrutar en cualquier época del año.

Con este objetivo, y para poner de relieve los orígenes y el legado de la Corona de Aragón, así como para acercarlo a cualquier visitante de dentro y fuera de la región, el Ejecutivo autonómico ha puesto en marcha este año siete rutas que recogen los enclaves más importantes de la historia y se detienen en los atractivos y encantos de sus respectivos entornos. Estos itinerarios se han diseñado en colaboración con la empresa especializada Gozarte y cuentan con las aportaciones realizadas desde las comarcas aragonesas, lo que ofrece una propuesta turística que recoge con rigor y sensibilidad las circunstancias de cada territorio y de cada localidad.

La cronología de las rutas arranca en la Edad Media con el reino de Aragón, que nació en la región pirenaica central en 1035 tras la unión de los condados carolingios de Aragón, Sobrarbe y Ribagorza. Igualmente, se siguen los pasos de la posterior Corona de Aragón, fundada en 1137 a raíz de la fusión con el condado de Barcelona, y responsable de una gran expansión territorial por el Mediterráneo, clave para el Estado español. No fue hasta principios del siglo XVIII, cuando el rey Felipe V abolió las leyes e instituciones propias de la región.

En esos seiscientos años, son muchos los escenarios que permanecen como testigos de los sucesos y leyendas que marcaron la historia de la Comunidad. Castillos, monasterios, montañas, iconos y pueblos invitan al visitante a sumergirse en el pasado a través de un viaje fascinante por los sentidos, donde no faltarán la buena mesa y el confort de la amplia red de alojamientos aragoneses.

CAROLINA IGLESIAS

PASA A LAS PÁGINAS 2 Y 3

Coordina: Ana C. Martínez

Maquetación: Noemí Auría y Cristina Guallar

PROMUEVE:



CON LA GARANTÍA EDITORIAL DE:



PATROCINA:



PATRIMONIO ARTÍSTICO Y CULTURAL

600 años en siete rutas

Ruta 1



LA CORONA DE ARAGÓN

- **Etapas:** 4
- **Kilómetros:** 853
- **Territorios:** Ribagorza, Sobrarbe, Jaca, Huesca, la Hoya, Somontano de Barbastro, Cinca Medio, Monegros, Zaragoza, Calatayud, Caspe, Daroca y Teruel.
- **Historia:** en este itinerario se repasan desde los orígenes de la Corona de Aragón hasta su época de expansión hacia el Mediterráneo.

Ruta 2



SANTO GRIAL

- **Etapas:** 2
- **Kilómetros:** 245
- **Territorios:** Bailo, monasterio de San Juan de la Peña, Jaca, Borau, Siresa, Yebra de Basa, Huesca y Zaragoza.
- **Historia:** la ruta sigue el recorrido del Santo Grial por Aragón, depositado durante años en el monasterio de San Juan de la Peña, además de en San Adrián de Sasabe y en La Aljafería, entre otros enclaves.

Ruta 3



LAS ÓRDENES MILITARES

- **Etapas:** 3
- **Kilómetros:** 332
- **Territorios:** Montalbán, Alcañiz, Valderrobres, Castellote, Cantavieja, La Iglesuela del Cid Mirambel, Mora de Rubielos y Rubielos de Mora.

- **Historia:** en la provincia de Teruel se ilustra el importante peso que las órdenes militares tuvieron en la política territorial de la Corona de Aragón durante sus diferentes reinados: ¿quiénes eran?, ¿a qué se dedicaban? y ¿qué relación tenían con los reyes?

EL REINO DE LOS MALLOS

- **Etapas:** 1
- **Kilómetros:** 32
- **Territorios:** Agüero, Bolea, Castillo de Loarre y Ayerbe.
- **Historia:** el Prepirineo oscense es el escenario de este corto trayecto para hacer en el día, que se detiene en la historia del reino que surgió en la dote que el rey Pedro I de Aragón entregó a su segunda esposa, la reina Berta, con motivo de sus esponsales.

Ruta 4



Ruta 5



LA ORDEN DEL CÍSTER

- **Etapas:** 3
- **Kilómetros:** 349
- **Territorios:** monasterio de Veruela, Tarazona, Grisel, Calatayud, monasterio de Piedra, monasterio de Rueda y Caspe.
- **Historia:** el movimiento cisterciense fue clave para el reino de Aragón en el proceso de colonización tras la Reconquista, impulsando la vertebración de la población y la renovación artística, que se plasma en los monasterios más importantes de la Comunidad a los que se acerca esta propuesta turística en la provincia de Zaragoza.

Ruta 6



RAMIRO II EL MONJE

- **Etapas:** 3
- **Kilómetros:** 256
- **Territorios:** Huesca, Tierrantona, monasterio de San Victorián, Roda de Isábena y Barbastro.
- **Historia:** la leyenda de la Campana de Huesca articula esta ruta por la provincia de Huesca y trasciende la vida de este monarca del siglo XII.

Ruta 7



TRAS LOS PASOS DEL BATALLADOR

- **Etapas:** 2
- **Kilómetros:** 329
- **Territorios:** Siresa, castillo de Montearagón, Huesca, Zaragoza y Fraga.
- **Historia:** Alfonso I el Batallador, del que se siguen sus pasos en este recorrido, fue uno de los reyes aragoneses más relevantes, especialmente en la expansión y consolidación del reino.

Estos recorridos permiten redescubrir lugares ya conocidos, al tiempo que explorar nuevos destinos para disfrutar al máximo de unas vacaciones en familia o con amigos

No hay lección de historia más estimulante que la que se imparte in situ. Recrear la legendaria decapitación de la Campana de Huesca en San Pedro el Viejo, fantasear con la custodia del Santo Grial en San Juan de la Peña o imaginar cómo serían aquellos tiempos de cruzadas desde el castillo de Cantavieja son experiencias que transportan al visitante a otra época, mientras le descubren hechos claves y fascinantes de la historia de la Comunidad.

Por eso, las rutas propuestas por Turismo de Aragón resultan una interesante alternativa para todos los públicos. Se articulan en distintas etapas y se apoyan en la red de alojamientos y restaurantes repartidos por el territorio para garantizar una experiencia completa y de calidad. Las hay centradas en una sola provincia o las que recorren muchos kiló-

metros cruzando la Comunidad de norte a sur. En la web coronadearagon.turismodearagon.com se detalla cada una de ellas para que el visitante puede elegir la que más se adapte a sus gustos y necesidades.

Carretera y manta

La experiencia 'on the road' se detiene en distintos episodios de la historia. Así, los orígenes de la Corona de Aragón se sitúan en las comarcas de Sobrarbe, Ribagorza, Somontano y La Jacetania para hacer parada más al sur en Huesca y la Hoya. De obligada visita es el monasterio de San Juan de la Peña, la catedral de Jaca o el castillo de Loarre, sin pasar por alto las joyas que esconden localidades como Abizanda, Santa Cruz de la Serós o Monzón. De la época de mayor expansión, destacan la monumentalidad de Daroca, Zaragoza y Teruel, entre otros puntos de interés.

También de los primeros años data la historia del famoso Santo Grial, que se cuenta en el trayecto de 245 kilómetros que discurre por La Jacetania para concluir en la capital aragonesa. Los monasterios de San Pedro de Siresa, San Adrián de Sasabe y San Pedro el Viejo guardaron entre sus muros el sagrado cáliz que, igualmente, se dice que fue custodiado en el palacio de la Aljafería de Zaragoza.

Muy interesante resulta la ruta que se traza por la provincia de Teruel y revela la importancia que las órdenes militares tuvieron en la Corona de Aragón. Las comarcas del Maestrazgo y el Matarraña albergan cascos históricos de gran belleza, que cuentan con un importante legado artístico y arquitectónico de esa época, como el Torreón Templario de Castellote, el templo de Santiago de Montalbán, el castillo de los Calatravos en Alcañiz o

la Torre los Nublos en La Iglesuela del Cid.

La más corta de las rutas recorre el conocido como Reino de los Mallos, cuyo centro neurálgico sería la localidad oscense de Ayerbe. Desde el punto de vista histórico y artístico, se vuelve imprescindible la visita a la colegiata de Bolea y el castillo de Loarre, aunque merece la pena descubrir las iglesias de Ayerbe y Agüero, o la ermita de la Virgen de la Peña en Aniés, entre otras. No obstante, el atractivo del Monumento Natural de los Mallos de Riglos, Agüero y Peña Rueba es uno de los puntos fuertes del camino, que rinde homenaje a la dote del rey Pedro I de Aragón a su mujer la reina Berta.

En la provincia de Zaragoza se perfila el recorrido de La Orden del Císter, con visitas a sus monasterios más representativos, entre los que se encuentran el de Veruela y el de Rueda. También

incluye en el trazado el monasterio de Piedra, uno de los lugares más visitados de Aragón.

Finalmente, las dos últimas rutas de esta nómina se dedican a la vida de dos de los reyes con más carisma de la historia de Aragón. La de Ramiro II El Monje se enmarca en la provincia oscense, con especial protagonismo de su capital donde tuvo lugar la conocida leyenda de la Campana de Huesca. En el monasterio de Roda de Isábena fue obispo y en el de San Victorián se negoció la posterior unión del reino de Aragón y el condado de Barcelona.

Su padre, Alfonso I el Batallador, fue una figura clave en la expansión del reino. En la ruta a la que da nombre se recorren desde el monasterio de San Pedro de Siresa, donde se educó, hasta Zaragoza, que conquistó a los musulmanes en 1118, convirtiéndola en la nueva capital aragonesa.

C. I. Z.



Protección de la naturaleza

Consenso para regular la escalada en el Monumento Natural de los Mallos

La comisión de trabajo consensúa crear tres zonas de reserva de tranquilidad para las aves en Peña Rueba y dos en Agüero, donde se acotará la práctica de la escalada

La comisión de trabajo creada por el Patronato del Monumento Natural de los Mallos de Riglos, Agüero y Peña Rueba ha acordado en su última reunión la creación de cinco zonas de reserva donde se propone prohibir la escalada, para preservar los valores naturales de este enclave, como su fauna avícola. Una decisión que se ha tomado por consenso y que el representante de la FAM en el patronato destaca como un ejemplo de colaboración para conseguir «el mejor equilibrio entre desarrollo y protección en nuestro territorio» y de que la escalada «no debe ser considerada de por sí una amenaza».

Los mallos son escarpes de gigantescas paredes verticales de hasta 250 metros que la erosión ha aislado en el límite de las sierras del Prepirineo, y que destacan por su flora endémica y por ser lugar de nidificación de buitres, quebrantahuesos y otras aves rapaces. En 2016, el Gobierno de Aragón protegió como Monumento Natural el conjunto formado por tres de las formaciones más espectaculares y conocidas, en los municipios vecinos de Riglos, Agüero y Murillo de Gállego (donde se ubica Peña Rueba). El propio decreto señalaba como uno de sus valores el «ser un importante escenario para la práctica tradicional de la escalada y del senderismo, así como la observación de la fauna silvestre».

En 2018, comenzaron las reuniones para la redacción de un Plan Rector de Uso y Gestión (PRUG), que regulará los empleos posibles del espacio protegido y el régimen de autorizaciones a partir de una zonificación en función de unidades ambien-



Escaladores en el Puro y el Pisón de los mallos de Riglos.
FOTO: PEÑA GUARA

tales. Esta misma semana se ha dado un importante paso en este documento técnico con el acuerdo, entre otros, de las zonas de reserva de escalada.

La delimitación alcanzada contempla crear tres zonas en las paredes de Peña Rueba y dos en Agüero, no creando ninguna en Riglos. El acuerdo ha sido respaldado por los distintos componentes de la comisión, donde están representadas, además de la FAM, las administraciones, las organizaciones conservacionistas y científicas, ayuntamientos y propietarios.

El representante de la Federación Aragonesa de Montañismo y de los intereses de los deportistas, ha destacado la satisfacción por un acuerdo que muestra «que con debate se puede compaginar la regulación de la escalada y la protección de la naturaleza, dos objetivos prioritarios para de esta federación y para los clubes que la forman».

Sin embargo, no hubo consenso para el futuro de las vías ferratas, una instalación hoy en día enfocada al turismo de aventura, que merece la pena ser defendida por su importancia a la hora de crear empleo y riqueza en la zona. Así, quedó recogida en el texto la prohibición expresa para instalar nuevas ferratas, pese a que todas deben contar con un informe de evaluación ambiental previo.

La puesta en marcha de esta regulación no es inminente, ya que el PRUG del monumento natural sigue en proceso de elaboración y, una vez finalizado, debe pasar por el proceso legal de aprobación inicial y exposición pública antes de su aprobación definitiva, pero destaca como «ejemplo de aprobación de una regulación de escalada sin controversia y que, como ya fue también la de Guara, puede servir como modelo».

FEDERACIÓN ARAGONESA DE MONTAÑISMO

Noticias

Expedición a Nepal

Las deportistas aragonesas Paola Cabistany y Nieves Gil son dos de las componentes del Equipo Femenino de Alpinismo Fedme 2018-2021, que del 31 de septiembre al 5 de noviembre ha realizado una expedición para escalar y abrir vías de nieve, hielo y mixtas en montañas técnicas de más de 6.000 m en el valle del Rolwaling, en Nepal. El equipo realizó un trekking de tres días hasta el pueblo de Nagaon (4.183 m), donde estableció su campo base. Desde allí realizaron diferentes ascensiones, entre las que destacó la apertura de un nuevo itinerario en la cara sur del Chekigo (6.257 m).



Esquí de Montaña

Se inicia la cuarta temporada de la Escuela Aragonesa de Esquí de Montaña Ixarso-skimo, un proyecto de la FAM que cuenta con la colaboración de Ibercaja, para iniciar a los más jóvenes en este deporte y comenzar a preparar futuros deportistas. La inscripción está abierta hasta el 15 de noviembre a todos los jóvenes de 12 a 15 años, que tengan práctica en el esquí de montaña (también alpino y fondo) y estén federados en un club de montaña aragonés. Ixarso ofrece seis jornadas de formación gratuita en las que los participantes podrán aprender y mejorar en las técnicas de progresión y descenso con esquís, practicarán las diferentes modalidades, se formarán en el conocimiento del medio invernal y disfrutarán del deporte en compañía de más jóvenes de su edad. En la web de la FAM se puede encontrar la información completa y las hojas de inscripción.



Escalada en bloque

Carlota Martínez, del Club de Montaña Maladeta, representará a la Selección Aragonesa en la primera prueba de la Copa de España de Escalada en Bloque, que se celebra este sábado, día 13, en Plasencia (Cáceres). La copa en la modalidad de bloque, que se disputa solo en la categoría absoluta, es el último título nacional de la temporada de escalada. El ganador se decidirá por la suma de puntos en tres pruebas que se celebrarán a lo largo de tres semanas consecutivas.



Jornadas Montañeras

El Centro Excursionista Moncayo, presenta sus XXX Jornadas sobre el Montañismo y el Moncayo, con tres conferencias-proyecciones que tendrán lugar los viernes de noviembre de 2021, a las 20.00, en el Teatro Bellas Artes de Tarazona. El ciclo se abre el 12 con la charla 'Sincronía Mágica', por Silvia Vidal. El día 19, Jordi Tosas, tratará 'Una filosofía de alpinismo' y el día 26 será el turno de Jesús Morán con 'Las palabras del glaciar'. También el club Montañeros de Aragón celebra la 25 edición de su ciclo de proyecciones 'La montaña y sus protagonistas'. El miércoles 17, Marc Torralles, alpinista y guía de montaña, presenta el documental 'Vía Slovak Direct al Denali'. Tendrá lugar a las 19.00 en el Patio de la Infanta de Zaragoza y la asistencia requiere inscripción previa en la web de la Fundación Ibercaja.

